

# La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

## CONDICIONES:

—DIARIO—

## Suscripciones:

1 mes ..... \$ 1 00  
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

K. Iglesias.

## Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290

APARTADO DE CORREOS N.º 50

Dirección telefónica: TRIBUNA

La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Sábado 12 de Junio de 1909

N.º 66

## Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

## MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

## LA POLVORA PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

## El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

## A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

## LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston:

PASAJE DE IDA ..... \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

## Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

## Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—

DEPOSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Leclor Costarricense libro número 1

Leclor Costarricense libro número 2

Leclor Costarricense libro número 3

Leclor Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior

El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

✂ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjase á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

## RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granados  
SAN JOSÉ, C. R.

## LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez García

COMPRA Y VENDE CASAS

## Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de Dr. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

## LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

José M.ª Odio

Cerveza Negra **TRAUBE** Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

## Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

## Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, ..... £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón, y á los sub-agentes. Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

# La Imposición Civilista

## Y

# Los Lamentos del Jimenismo

Ya tiembla el Jimenismo, ya está dando muestras evidentes de su inevitable fracaso con lamentaciones impropias de las agrupaciones serias y honorables; ahora, ante el irresistible empuje de la Causa Civilista que es la causa de los grupos democráticos, mucho tiempo los trajados y ansiosos de conquistar sus derechos con amplitud real; ahora que se están convenciendo los enemigos crueles é insolentes, de que el Civilismo es algo más importante de lo que ellos se suponían, dan principio á lamentarse y á lanzar inculpaciones que inspiran lástima por lógicas y por pueriles.

Si como ellos dicen (ya mayoría de los Costarricenses lo que piden en la actual campaña, es libertad), no sabemos por que razón, quieren hacer responsable á su Señoría Ilustrísima el Obispo Stork, de la actitud que en la actualidad observan algunos sacerdotes católicos.

Hay que observar como de algunos días á la fecha, el Jimenismo ha establecido una campaña que no es ruda, ni inhumana, sino simplemente procaz, simplemente baja, contra los sacerdotes de la República. Pierde su moral equilibrio el Jimenismo, cuando con falta de honradez política, afirma, que el Civilismo en los comienzos de la lucha «imploró el favor oficial, la protección del Gobierno para poder así imponerse; y que después ha recurrido á implorar la ayuda del Clero, en la confianza de que invocando las creencias religiosas del pueblo, se le obligará á dar su voto por don Rafael Yglesias, aunque este sea rechazado por los patriotas honrados y dignos.»

Y si decimos que el Jimenismo al hacer manifestaciones tales, pierde su moral equilibrio, es porque sería muy duro decirle que miente, y porque, en definitiva, quien más convencido está de sus falsedades es el enemigo. El sabe perfectamente que don Rafael Yglesias, no ha jugado el papel de mendigo, ni en los Palacios, ni en las casas baucarias.

El Jimenismo sabe perfectamente bien que el Jefe del Partido Civil, ni siquiera ha intentado recordarle sus obligaciones de gratitud, á quienes habiéndose ido ayer amigos suyos, hoy lo denigran y lo ultrajan. El Jimenismo sabe perfectamente, que don Rafael Yglesias como amigo personal del señor Presidente de la República, bien hubiera podido, hacerle alguna visita, cosa que no ha hecho porque su delicadeza se lo impide; y si de igual manera no ha procedido el Licenciado Jiménez, es porque ni el señor Yglesias ni el partido Civil, tienen culpa alguna de que el Caudillo de los Republicanos, no sepa distinguir la diferencia que media entre la *audacia política* y la *falta de delindanza*.

El Jimenismo sabe perfectamente que don Rafael Yglesias no es de los hombres que fingen por conveniencia, y que si acaso es verdad que no pertenece al grupo de individuos que calculadamente se golpean el pecho en los templos, á presencia de miles, tampoco pertenece al de blasfemos, al de ímpios, al de aquellos que ni por consideración á sus mayores, ni á la sociedad, se privan de sus alardes anticristianos; para después, cuando la ambición llama á sus puertas, abjurar cobardemente y querer con expresiones de legítimo *sainetero*, borrar todas las manchas de su borrascosa y pasada historia. Y por lo que toca al concepto de los patriotas honrados y dignos, se hace muy difícil entender lo que con esos dos términos ha querido significar el enemigo; y se hace difícil, porque en esos tiempos de agitación política todo el mundo es honrado, todo el mundo es digno, todo el mundo es honorable, y todo el mundo es caballero, para los que comulgan con él ó los individuos

calificados, por supuesto, que tratándose de contrarios, el criterio varía por completo y el juicio aun para el más honorable enemigo resulta adverso; consideraciones éstas que nos obligan á preguntarle á los redactores de «La República» qué entienden ellos por honradez y por dignidad en política.

Si alguna cosa ha demostrado el Señor Yglesias como ciudadano y como mandatario, es la firmeza en sus procedimientos; y si algún político costarricense carece de escrúpulos en política, y tiene una conciencia demasiado elástica incapaz de profesar ningún orden de ideas fijas, ese costarricense es el Licenciado Jiménez. Está por demás hacer la enumeración de sus fracasos de conciencia; todo el mundo en Costa Rica lo sabe, hasta los niños, que para el Licenciado Jiménez lo mismo es decir sí, que decir no, lo mismo le da injuriar á un enemigo como distinguir con su amistad al día siguiente al mismo; que para él tanto vale pegarle á un joven como á un anciano, y de la misma manera esto es, con la misma facilidad, ataca y defiende á una *Compañía* como insulta y elogia un *puerto*, mejor dicho, á sus pobladores. Esto lo sabe perfectamente el Jimenismo, y más que el Jimenismo, el Licenciado Jiménez á quien si mañana alguien, quisiera lanzarlo á una nueva ruidulez diciéndole que triunfaría obligándose á pedir perdón de rodillas al Ilustrísimo Señor Obispo, no tendría ningún inconveniente en ir á arrojarse en cualquiera de los departamentos del Palacio Episcopal, con la misma carencia de escrúpulo con que se introdujo el 1.º de Mayo á la Casa presidencial para estrechar la mano del ciudadano á quien él, Jiménez, ha ultrajado más cruel y rudamente, y sin temor de que aquel saludo, mejor dicho, aquella humillación, le quemara la mano y le torturara el alma. Eso, jimenistas, se llama batir el record en materia de humillaciones y servilismos, falta que nunca podréis acusar en nuestro Jefe.

Si de algo se ha asombrado el país es de esa conducta insolente de algunos Jimenistas bastardos para cebarse en la personalidad respetable de algunos de nuestros más virtuosos sacerdotes. Y á pesar de las protestas que ha hecho «La República» al respecto, se tiene el convencimiento más pleno de que esas empresas insolentes y blasfemas, están costeadas por jimenistas prominentes y que pasan por buenos católicos. Y esos *buenos católicos* toleran sin protestar que los jimenistas acusen á nuestros sacerdotes de *explotadores* y *mercantiles traficantes* con las creencias religiosas.

No, mil veces nó; si algunos de nuestros clerigos han adoptado una actitud defensiva en la presente campaña electoral, razon de sobre les asiste, por compañerismo, y por deber: por compañerismo, porque los renegados del bando contrario han caricaturado á uno de sus más virtuosos y dignos compañeros, al Presbítero Valenciano; y por deber, porque con el Licenciado Jimenez el catolicismo peligraba, y ellos, sus apóstoles, están en el deber de combatir por sus fueros, sin que nadie tenga autoridad bastante para impedirles sus labores, ya que como cualesquiera de nosotros, ellos son ciudadanos costarricenses. Además, debiera considerar el Jimenismo que si sacerdotes católicos trabajan por el partido Civil, ninguno ha descendido al nivel del insulto y de la injuria, y de la calumnia gruesa, á que han descendido los sacerdotes jimenistas, Quzada y Umaña.

Ya ve pues el enemigo, como sus lamentos son ridículos, y como, sus acusaciones, no hacen sino manifestar su gran fracaso de ateos y renegados.

## LA GALERIA REPUBLICANA

Isaías Delgado



Un nuevo retrato agrega ahora el Jimenismo á su galería de *mártires*. Es el de Isaías Delgado. Isaías fué uno de los artesanos que se dejaron empujar al crimen público por los ambiciosos embaucadores de entonces.

Estuvo en la torpe agonada del 25 de Febrero, y cuando saltó de la prisión, anduvo por las calles diciendo en los corrillos que él asesinaría al señor Yglesias. Por estas palabras que todo el mundo suyo y que los malos, los ambiciosos embaucadores de artesanos, habrían querido seguramente, ver realizadas, Isaías ni siquiera fué llamado al orden; con el desprecio se apagaron sus furiosos asesinatos, provocados por los políticos asesinos, tras bastidores.

Ahora bien: díganos el Licenciado Jiménez, si es que en medio del espantoso derrumbamiento de las virtudes que deben caracterizar á un hombre público, le queda algo de pudor cívico, qué haría él, si presidiendo los destinos de su país, si teniendo que responder de la tranquilidad pública y de la integridad de las instituciones gubernamentales, un grupo de individuos se lanza contra uno de los cuarteles de armas, mata á un cabo inocente y da gritos de rebelión contra el Poder constituido y contra la paz pública? Seguramente el Licenciado Jiménez se inspiraría en la conducta observada por su padre como gobernante de Costa Rica, que con un rigor excesivo aplastó la cabeza á la hidra revolucionaria; seguramente mandaría á apresar á esos individuos y siguiéndoles un juicio sumario los deportaría no á un lugar fácil de abandonar, sino á una región miasmática para que se murieran allí y dejaran de ser un estorbo en la república.

Díganos el señor Jiménez: ¿Y si esos trastornadores del orden público fueron unos artesanos alcoholizados? Es probable que no se contentaría con decir de ellos lo que parece que digo de los pobres trabajadores, que fueron á estrellarse contra el cuartel de artillería: «Son unos cuatro escandalosos...» No, lo más racional que él haría, sería interrogarlos por las personas que les habían empujado á ese crimen de lesa patria, y en descubriendo á los ocultos y cobardes instigadores, los mandaría fusilar, también para inspirarse en el ejemplo de su padre.

Su padre es su mejor lección: como gobernante supo mantener con mano fuerte el respeto que el ciudadano debe al gobierno del Estado y castigó con una severidad rayana en *esarismo*, á todos aquellos que eran para él un obstáculo en su obra de civilización y de progreso patrio.

Pues bien: Y si el señor Jiménez no quisiera seguir la lección paternal, qué haría ante un grupo de inquietos y cándidos revoltosos? Abandonaría el Poder y se los entregaría á ellos? O por sus halaridos de turba montaraz habría de abandonar sus empeños gigantes en favor del bienestar y de la prosperidad nacional?

No, se portaría como un hombre, sobre cuya conciencia pesa la grave responsabilidad de gobernar á un pueblo. Si no lo hiciera así, entonces la Nación le llamaría á cuentas y le haría destituir ignominiosamente.

Porque el señor Yglesias cumplió altamente con sus deberes y obligaciones de Gobernante, es por lo que la República le aclama de uno á otro extremo de su dilatado horizonte. Y todo recuerdo que se haga respecto á ese cumplimiento de sus obligaciones y de sus deberes, le enaltece y le recomienda al juicio de la Historia.

Y es porque á sus actos de rigor como Presidente de la República, van siempre Unidos actos de benevolencia y de magnanimidad, como hombre privado, para con aquellos que por sus torpezas hubie-

ron de sufrir condena por mandato imperativo de la ley de la Nación, ó para con sus familias, para con sus madres, para con sus esposas, para con sus hijos.

Como Gobernante, la Historia lo recomienda como una escuela de patriotismo, en la cual deben inspirarse las generaciones futuras; como conciudadano, sus grandezas de alma no se olvidan. Así lo debe pensar sin duda alguna el mismo Licenciado Jiménez. Nos parece que él, en estos momentos de conveniencias políticas, se satisface con poner el retrato de Isaías Delgado cerca al de don Jesús y al de su señora madre; pero ya presumimos cómo se retoreará su conciencia, cuando en horas de meditación y contemplando esas tres fotografías, escuche la voz de su padre, el divino acento de su progenitora, y las exclamaciones patibularias de Isaías, si es que éste ha de hablar con el lenguaje que «La República» acompaña á su retrato.

Don Ricardo verá incorporarse ante sí la sombra veneranda de don Jesús. Volverá otra vez á contemplar aquella frente ancha, aquellos ojos severos y tranquilos, aquella dulce sonrisa paternal; sentirá sobre su cabeza el peso leve y grato de la cariñosa mano que tantas veces le bendijo cuando lo entregó á la experiencia de la vida; y con una voz que debió ser lenta, reposada, llena de pasividad y de sabiduría, como que fué la de un patriarca austero, pensador y virtuoso, dictarle las máximas del buen patriota y del hombre de bien; enseñarle á adorar con adoración santa á su Patria; enseñarle á dar prestigio á las virtudes cívicas que heredó de los suyos; enseñarle á ser el primero entre sus conciudadanos por la altura de sus pensamientos, por el esplendor de sus ideas, por la nobleza de sus ambiciones, por la bondad de sus esfuerzos; enseñarle á deponer los egosmos y perversiones de toda humana naturaleza, para servir con hidalguía á la Nación.

Don Ricardo sentirá á su lado á aquella buena señora que se desveló con afán sagrado por formarle un corazón digno, tan solo para la majestad del bien; que quiso para su hijo las venturas de la vida, los mejores honores y los triunfos más altos.

La voz de esa madre, melodiosa y profundamente emocionante, penetrará hasta el fondo de la conciencia del Licenciado Jiménez, y le llamará á reflexión.

¿Habrá sido digno hijo de aquella ejemplar y prestigiada matrona?

Don Ricardo, escuchará luego una voz, desconocida para él, que surge de algún rincón oscuro y le habla con un lenguaje satánico, infernal, lleno de blasfemias y de impropiedades y que le dice: «yo soy, oh mortal, Isaías Delgado, aquel que murió abandonado de sus amigos políticos en un lecho de hospital. Yo fui castigado por el Gobernante Yglesias por atentar contra su gobierno, é incapaz para perdonar los agravios, y las penas que bien merecí, hasta en el fondo de la tumba me acosan ansias criminales, y desde allí un grito que pasa desgarrándose salta de mis labios pidiendo venganzas.

Yo, no he podido desprenderme de las maldades del viviente cuando debiera estar purificado en el seno de mi sepulcro»

Entre este lamento diabólico, si es que Isaías Delgado habría de hablar como el escritor presidiario de «La República», y entre aquellas voces paternas llenas de dulzura sagrada, el Licenciado Jiménez, no vacila en escoger, y parece que le vemos horrorizado, que tiembla por el frío mortal que penetra hasta sus huesos, que inclina su frente medrosa sobre sus manos vacilantes y húmedas.

Y es que le avergüenzan los reproches de sus padres que tienen que aleccionarlo todavía, porque tan presto olvida los deberes del ciudadano y descuida los deberes del hijo.

Del ciudadano, porque no sabe enaltecer á su patria; del hijo, porque para halagar las conveniencias políticas de ocasión, al lado de la de sus mayores coloca la fotografía de un hombre oscuro, orlada con las majaderías de algún literato preparador de menjurges de botica ó de planes de sustracción de fondos públicos.

## Cartas al Padre Ramiro

II

Mi querido primo:

Siento que tu susceptibilidad haya llegado hasta el extremo de atribuir mi demora en contestarte á olvido ó desprecio de los intereses generales.

Lo que me ha distraído durante unos pocos días, ha sido un viaje comercial pero poco productivo. Me explicaré.

Cuando lei en «El Rayo» triunfante, el reclamo de que necesitaban 180 ejemplares del número anterior para poder atender á los pedidos que de los cuatro puntos cardinales del país les hacían, me lancé á recorrer los cardinales y los ordinales y, vive Dios! que por más que busqué y miré, ni sombra ni penumbra de tal Rayo, apareció ante mis ojos. ¿Qué se hicieron pues esos apetecidos números? Archivados estarán para recreo de la posteridad; sí, archivados del mismo modo que el barbero y el cura archivaron los libros de caballería de don Quijote.

Así pasa la gloria del mundo y dirán después que los grandes trastornos políticos no dejan estelas luminosas. Atroz mental Del choque de las cosas y de las opiniones nace la verdad. De un siglo de discusión nace de repente un principio nuevo ó renovado; así mismo de un Rayo nació una tempestad, tempestad, que como diluvio amenaza ahogar á todo el Partido tempestuoso y fulgurante del Licenciado Jiménez.

[Casualidades inevitables de la ciencia Copérnico á un dos por tres descubrió que la tierra es la que gira; en un abrir y cerrar de ojos descubrió Gassendi la gravedad de los cuerpos; Newton halló su prisma en un mal vidrio; Linneo encontró los sexos de las plantas entre ramos y rama, y el Licenciado Jiménez ha encontrado su gran popularidad en los residuos de un vaso de noche y su gloria dentro las ballenas de un corsé. Hé aquí las diferencias que hay de las verdades físicas á las verdades políticas; aquellas suelen encontrarse detrás de un arbusto y estas debajo ó encima de un mal jergón.]

En grandes aprietos me pones al preguntarme que concepto tengo formado del Lic. Jiménez, aspirante á la Presidencia.

En nuestro siglo de medias tintas, de medianías, de ese ser y no ser semejante al caos, de cosas á medio hacer, me parece el Licenciado Jiménez un hombre entero, completo quiero decir; pero dista mucho de ser un dios, ni siquiera con *d* minúscula; porque hay hombres que informan un siglo, hombres privilegiados, que llegan á darle su nombre, sercas que, calculada la fuerza de cuanto les rodea y la suya propia, saben hacer á la primera tributaria de la segunda.

Pronuncian una palabra y la humanidad atónita escucha, dan el impulso y un siglo obedece. Son las pirámides humanas que Dios ha colocado á trechos á través de las generaciones para recordar al hombre su origen divino. Ahí están Sesostris, Alejandro; León X, Napoleón! Dios en la tierra! El Licenciado Jiménez no será un Sesostris ni un Napoleón no podrá dar su nombre á un siglo, ni tal vez á su Patria, ni probablemente á criatura alguna, pero te repito, es un hombre entero.

Entonces me preguntarás: ¿por qué siendo un hombre absolutamente hombre, porqué el pueblo en masa no le coloca en el Capitolio? Amigo mío, casi no sé que contestarte. Plutarco ha dicho que los pueblos serían felices, cuando los reyes filosofaban ó cuando los filósofos reinaban; y probablemente don Ricardo jamás ha filosofado, ni tal vez conocerá ese galimatías; lo único que podrá saber el Licenciado Jiménez es un poco de gramática parida. Por ahora no vislumbro otra razón, sin perjuicio de que, estudiando tu este caso patológico, encuentres otras causas que pueden pasarme desapercibidas.

Ah! Debo hacerte saber que, lo que decía «La República», de que «El Rayo» no era órgano del Partido Jimenista, y que sólo era un periódico que simpatizaba en ideas, todo es verdad.

«El Rayo» no es órgano del Jimenismo, pues apenas llega á chirriar destemplada, musiquilla que á don Ricardo le cuesta 6 180 cada aluleya. Después di-

rán los civilistas, que don Ricardo no tiene dinero. En prueba de ello verás como si se recojen esos 180 ejemplares que faltan para borrar algo la mancha que cayó sobre el Partido, verás como don Ricardo saca otro cheque para saldar cuentas de «El Rayo.»

Tuyo como siempre.

SILVIO.

## El Pueblo al Presidente

Grecia, 9 de junio de 1909.

«La Tribuna.»—San José.

Grecia civilista agradece al señor Presidente de la República, su acertada gestión para obtener del Congreso, la condonación de la deuda procedente de la cañería; obra tan importante como beneficiosa.

Corresponsal.

## GRATITUD

Las demostraciones de pesar, que, con motivo de la trágica muerte de mi inolvidable esposo (Q. de D. g), se han servido hacer nuestros relacionados, han comprometido eternamente nuestros agradecimientos.

En medio de nuestras penas y tribulaciones, encontramos los brazos abiertos de verdaderos amigos.

Vayan para ellos nuestras expresiones de gratitud.

EDUARDA V. DE CAAMAÑO É HIJOS.

Santa Cruz, mayo 26 de 1909.

## Los avances del Civilismo en el Naranjo

Naranjo, 9 de junio de 1909.

«La Tribuna.»—San José.

Anoche animadísima reunión y con entusiasmo que rayó en delirio. Sin previo aviso concurren al club civilista más de 150 personas. Hablaron el Presbítero D. Elias Valenciano y Quirós, siendo calurosamente aplaudidos. Naranjo no es jimenista. Viva Yglesias.

Corresponsal.

Naranjo, 9 de junio de 1909.

«La Tribuna.»—San José.

Ayer celebramos espléndida reunión en Candelaria, en casa del honrado agricultor don Filadelfo Torres. Mucho entusiasmo. Reinó el mayor orden. Viva Candelaria civilista.

Corresponsal.

## Honor á los empleados cumplidos

Ayer no más era el blanco de las iras jimenistas nuestro cumplido Comandante de Policía don Pedro Guevara, porque castigó á algún ratero propagandista, y hoy lo es nuestro digno Comandante de Plaza don Clodomiro Sibaja, por castigos en algunos insubordinados de su dependencia.

Llegaron dos audaces jimenistas hasta el extremo de amenazar al señor Sibaja con tomarle el cuartel. Lástima que no pusieran en práctica su descabellada amenaza, para que se convencieran de que el Comandante de Plaza no es un Irino González, que por estar desarmado se le mató cobardemente.

Empleados como el señor Sibaja y el señor Guevara, deben estar tranquilos, porque ante su honorabilidad tiene que estrellarse el veneno de sus calumniadores.

KUROKI.

Puntarenas, junio de 1909.

## Ovación azul Espartana

Señor Director de «La Tribuna»

San José.

Ovación Figueroista.

Escandalítese Señor; El enemigo nos enseñó su ejército en la gran escandalada que hicieron el domingo próximo pasado á Puntarenas los figueroístas. Estamos convencidos que de esta vez el prestigio de paga que los señores Figueroa tienen en este pueblo, lo perderán todo y se quedarán en el lugar que les corresponde y á

nosotros nos cabrá la honra de haber libertado al pueblo de estos señores.

El mayor fracaso que pueden haber recibido dichos señores y comparsas es desastrosos, han hecho muy mal en entrar en componendas con los derrotados de siempre. De esta vez no tuvieron buen olfato y van á quedar mal, muy mal con su promesa de entregar este pueblo compacto.

Protestas.

Tenemos en cartera más de quince protestas, ocasionadas por la misma ovación; unos dicen que lo hacen, porque se fijaron en el trato y desprecio que los olímpicos les dan, y que estos señores quieren ver á la clase pobre humillada. Como este Ferro carril no tiene nada más que dos carros de pasajeros, éstos los tuvieron cerrados hasta última hora y dejaron que los de camisa hicieran uso de los destapados, para ellos ocupar los coches que son hechos para sólo los caballeros; otros protestan por las faltas de respeto y por la inmoralidad que el Jimenismo se gastó con el Cañónigo Valenciano.

Nos acercaremos.

Agradecería á Ud. se diera un paseito por la oficina del Promotor Fiscal y me le preguntara en qué paró el asunto que tiene pendiente con los Tribunales de justicia el Político de esta ciudad.

Las millonadas azules.

Son tan poco escrupulosos estos señores azules para mentir que han dicho que llevarán más de 500 ovacionistas á Puntarenas, y esto en 7 carros y tal vez tengan razón pues la mitad eran chiquillos de menos de diez años; otra parte de mujeres. El cálculo exacto es de 50 personas por carro.

Hasta otra señor Director.

CORRESPONSAL.

Esparta, Junio de 1909.

## Una vez por todas

En el periódico de los azules, «La República», número 7610, correspondiente á esta semana, aparece bajo el mote «Notas de Atenas», un artículo suscrito por don Ramón Rodríguez U., el bien conocido diputado de esta localidad.

No por que se merezca leal y cortés contestación, desde luego que es un gratuito desahogo personal, que desdice de la seriedad y cultura, atributos importantes y esenciales de un Representante del Pueblo, convertido en ruin plumario por arte de la política local, vengo á hacerle la merced de contestarle de una vez por todas, poniendo los puntos sobre las íes.

Don Moncho, por lo visto no ha olvidado todavía sus arranques de intransigencia fernandista, por lo que ve todo azul, y de manera ofensiva y vulgar, se convierte en censor ó recaudador de alcabalas agenas.

Viene á perillas, aquello de «que siempre la cebra tira al monte.» Aun no olvida el bueno de don Moncho, sus antiguos rebabios.

Por los santos del cielo, oh inclito varón! deje sus turbulencias y abandone la lucha en el redondel de la política donde se escarcean los honores para U., ya que su figura debe estar en el Congreso, sin exponerse á que los granos de arena de la política menuda, salpiquen su agachada humanidad.

No don Ramón, escuche mis consejos: deje esos intriguillos que amoran sus altos quilates de hombre de ciencia, de político consumado, de útil Padre de la Patria, ella necesita hoy más que nunca, de las luces de su talento, de sus dotes oratorias, de su patriotismo singular, y abra campo para otros que quieran seguir su huella y conquistarse un puesto de alto político y de primer cacique, como lo es U.

Su misión redentora no es aquí; está allá en lo alto, como es U. del grupo de los intelectuales, de los raros, de los privilegiados, de los olímpicos de Atenas, merced á sus méritos y á su desinterés y que se desviven por el bien general y creo que nadie y mucho menos yo, osaría por envidia quitarle ese puesto y empuñar sus lauros. Quedése eso para los pichones políticos que espigan en todo campo!

Don Ramón, sea por amor de Dios! Me duele que algo extraño pase en U., si no me equivoco se ha mareado con lo que sopla en las alturas, á tanto ha llegado su grandeza, que quiere ver á todo el mundo de rodillas.

Vaya que tiene gracia! U. que no habla por no ofender y metido en estos líos! «Cuan cierto es aquello de que es quien ven ver á un indio bravo, ponganlo á repartir chichas!»

Yo consejero privado del señor don Luis Pacheco, nuestro Jefe Político; extrangero, ageno á la política, y yo agregado pernicioso, lo que U. llamó; mal querido [de U. se entiende y lo que bien demuestra;] Comandante en Jefe etc.

Creo que estará soñando con tanto azul que lo persigue á sol y á sombra, deje la política; amigo, que no le volviera á sonar la flauta por casualidad, dedíquese á otra cosa, más modesta, por ejemplo, á vender bujías en cinco ó á sochambre, su antiguo oficio.

Sepa de una vez por todas, que soy tan ciudadano costarricense ó más que U. si se quiere, ya que con mi voto contribuí la elección del actual mandatario Licenciado González Viquez, á quien en fuerza de las circunstancias U. ha lavado de sus pecados imaginarios, cuando lo combatió con su intransigencia proverbial.

Por último, los demás conceptos de su desahogo no los contesto, pues no debo absolver posiciones ante el tribunal secretario de un don nadie, ávido de mando por su afán de cacique, que no cuadra á mis aspiraciones, devuelvo esas aspiraciones á los devotos del absolutismo y á los conductores de inconscientes.

Don Ramón, me he ocupado de U. ya que así lo quiere y fuerza obliga y no permito por un momento que juzgue de mis capacidades médicas, ya por que le falta peronería, ya por su ignorancia crasa; tengo mis Jueces, que son: la Facultad Médica, el pueblo y el Ejecutivo, que me dispuso el honor de ser su servidor.

No puedo, no debo y no quiero seguirlo, en su ataque en el palleque personal. Con enemigos como U. no me es posible medir mis armas, por mi posición, por mi cultura y por decoro propio. Conste, pues.

MANUEL DE LAS CUEVAS.

Atenas.

## Protesta valiente de un jimenista

Yo, Rosendo Chávez Cedeño, ciudadano vecino de Orofí, hago constar que de mi propio gusto me había afiliado al Partido Jimenista, pero que son tantos los atropellos que he visto cometer á mis oopartidarios y los escándalos que forman, que mi corazón de hombre humano se ha sublevado. El domingo 30 de mayo en una esquina de la plaza de Orofí, los jimenistas Silvano Monge, Ramón Sánchez y Joaquín Araya gritaban que viviera el Partido Republicano, que muriera el Partido Civil, que los civilistas se vendían como cerdos y que eran unos sucios desvergonzados. Estos improprios se los decían á Demetrio Román, joven honrado y conocido en el pueblo de Orofí, civilista y amigo mío. Yo al ver no sólo que lo atacaban varios sin razón ni motivo, viendo el poco republicanismismo de acción tan poco caballerosa tomé la defensa de Román, contra sus asaltantes; se formó un bochinche y fuimos todos conducidos á la detención. El señor Agente Principal, que se da tono de imparcial, poco á poco fué poniendo en libertad á los bochincheros jimenistas dejándonos presos á Román (civilista) y á mí (jimenista) por haber quizá, tomado la defensa de éste, contra tres.

A las 9 de la noche, nos echó fuera de la cárcel, imponiéndonos tres colonos setenta y cinco céntimos de multa.

Los jimenistas provocadores de escándalos salieron, por sus propios dichos, sin pena alguna. Ese mismo día los republicanos jimenistas cometieron la acción republicana, de tuzar las bestias de unos propagandistas del Civilismo. Los muy valientes prefirieron entenderse con las pobres bestias y no con los dueños.

Por todos estos abusos que he visto practicar por los adeptos al partido á que me había adherido, he comprendido, que de republicanismismo solo el nombre tiene; y ante hechos tan repugnantes y faltos de equidad, hago constar que me separo del partido jimenista, al que me pesa el haber pertenecido, y que reservaré mi voto, para darlo por el partido que no insulta, y que tiene por Jefe al benefactor de este Cantón don Rafael Yglesias.

Orofí, 7 de junio de 1909.

Rosendo Chavez Cedeño

Testigo:

Demetrio Román Ch

Testigo:

Francisco Arias

10114 IMPRENTA LINES

**FLORES FLORES**

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

**Jardinería Artística**  
de Octavio Loaliza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.  
Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.  
Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaliza

**Cigarrería EL PROGRESO**

Por cada vapor se reciben cigarrillos

**Flor de Cuba** y otras acreditadas marcas de la Habana

**SURTIDO FRESCO**

de Puros, Cigadura, Brevia y Cigarrillos turcos  
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

**EL CANDIDATO OFICIAL**

Tengo para vender de 50 á 70

**vacas lecheras**

con cría

**Un caballo**

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

**Novillos Chontaleños,**

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

**R. CASTRO F.**

**SASTRERÍA TOVAR**

**CABALLERO:** si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

**SEÑORITA:** Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

**Eduardo Tovar**

**La Nueva Tienda De Calzado**

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 188 en Limón.

**Emilio Artavia**

**RICARDO KRIEBEL**

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

**Mulas Mulas tamaño grande**

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS

y BIEN PROBADAS.

**ENRIQUE FLORES**

Apartado 404.

**"La Barcelona"**

— DE —

**Antonio Montealegre**

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotados. Importación directa y especialidad en los afamados

**PUROS**

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los **PUROS DE CACHI**, Librería de C. Calvo F.

**Por el Costo**

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1939.

**VICTOR OROZCO**

**Dr. B. D. TAMAYO**

**MÉDICO CIRUJANO**

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

**Francisco Alpizar A.**

**AGRICENSOR PÚBLICO**

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

**Dr. FRANCISCO E. FONSECA**

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

**DES PACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO**

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

**José María Barrionuevo**

**MÉDICO Y CIRUJANO**

**FACULTAD DE LONDRES**

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

**Empresa de Transportes**

— DE —

**CIRIACO ZAMORA**

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

**Por \$ 20.00** Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

**SALOMON VARGAS**

**Ramón Guilarte**

**EL SIGLO XX**

**Gran Establecimiento**

— de —

**ABARROTOS Y LICORES**

**Extranjeros y del País**

**PRECIOS SIN COMPETENCIA**

San José, Costa Rica

**LOTES LOTES**

**LOTES**

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

**CARLOS VOLIO TINOCO**

**Sastrería Española**

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

**GRAN ESCÁNDALO**

**LA TEMPESTAD**

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

**SAL:** más de 6 libras por peseta

**Candelas, á 25 céntimos el paquete**  
**Almidón, á 15 céntimos libra**  
**Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete**  
**Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata**  
**Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos**  
**Canfin, á 30 céntimos botella**

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

**Miguel Armijo y Co.**

**ZAPATERÍA**

— DE —

**HIGINIO CARMONA**

**Calzado á la medida y al gusto del cliente.**

Tengo hormas francesas, americanas y españolas  
Distintos estilos.

**Franco de porte á todas partes**  
San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,  
N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

**DOCTOR**

**Federico Kriebel**

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

**Jardinería "EL PORVENIR"**

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A C 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 418.—**Rafael Paut.**

**Clodomiro Salas Castro**

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.